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MAIDER MURILLO,  
Presidenta de la  
ADR de Rioja Alavesa

Atender el 
presente mirando 
siempre al futuro

El pasado año nació nuestra revista, “Alor”. La 
iniciativa se lanzó con la ambición de convertir-
se en escaparate de oportunidades y proyectos 
que ponemos a disposición de la comarca, para 
mejorar la calidad de vida de la misma, a través 
de 4 dimensiones: la económica, la sociocultural, 
político-administrativa y la medioambiental. 

Tenemos la suerte de contar con un sector viti-
vinícola sin parangón en el mundo. Un sector que 
ha ido evolucionando y que ha sabido aprovechar 
las oportunidades para modernizarse, especiali-

zarse y ganar en singularidad. Pero Rioja Alavesa 
es mucho más y la ADR trabaja por el desarrollo, 
fomento y diversificación de todos los tesoros de 
la comarca.  

La asociación ha vuelto a ser agente de referen-
cia dentro de las subvenciones LEADER y EREIN, 

apoyando y asesorando a más de 20 proyectos 
de entidades públicas, empresas y personas 
emprendedoras. Además, me gustaría desta-
car nuestra colaboración con el ayuntamiento 
de Elvillar/Bilar en el proyecto Smart Rural. Una 
experiencia que busca convertir las zonas rurales 
en entornos inteligentes, resilientes y competiti-
vos, fomentando sus fortalezas y manteniendo la 
identidad de la propia localidad.  

Con la aprobación de la nueva Ley de Desarrollo 
Rural el pasado junio, 2023 será, sin duda, un año 

de nuevas oportunidades. La 
ley determina a las entidades 
locales claves para preservar la 
sostenibilidad y multifunciona-
lidad del medio rural para me-
jorar el bienestar y la calidad de 
vida de sus habitantes, propi-
ciando la cohesión económica 
social y territorial de Euskadi.

Ante esta realidad, nosotras debemos atender el 
presente mirando siempre al futuro, creando un 
entorno favorable para la juventud que perma-
nece y quiere desarrollar su proyecto de vida en 
el ámbito rural con unas bases sólidas: la promo-
ción económica, la sostenibilidad y la cohesión de 
Rioja Alavesa.

Con la aprobación de la nueva Ley 
de Desarrollo rural, 2023 será un 
año de nuevas oportunidades.

EDITORIAL
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Landa Garapenerako Lege berria 
onartzearekin batera, 2023an 
aukera berriak sortuko dira.

Iaz sortu genuen “Alor” aldizkaria. Eskualdearen 
bizi-kalitatea hobetzeko asmoz, fokoa alderdi 
ekonomikoan, sozio-kulturalean, politiko-admi-
nistratiboan eta ingurumenean jarrita, eskura jar-
tzen ditugun aukera eta proiektuen erakusleiho 
bihurtzeko asmoarekin abiatu zen ekimen hau.  

Munduan parekorik ez duen mahastizaintza- eta 
ardogintza-sektorea dugu. Sektore hori ebolu-
zionatzen joan da, eta aukerak baliatzen jakin du 
modernizatzeko, espezializatzeko eta berezita-
sunean irabazteko. Baina Arabako Errioxa askoz 

gehiago da, eta LGEak eskualdeko altxor guztiak 
garatu, sustatu eta dibertsifikatzeko lanean 
dihardugu. 

Elkartea erreferentziazko eragile izan da berriro 
LEADER eta EREIN dirulaguntzei dagokienean. 
Erakunde publiko, enpresa eta pertsona ekin-

tzaileen 20 proiektu baino gehiagori eman diegu 
laguntza eta aholkularitza 2022an. Bilarko udala-
rekin Smart Rural proiektuan izan den lankidetza 
nabarmendu nahi dugu. Esperientzia horrek lan-
da-eremuak ingurune adimendun, erresiliente eta 
lehiakor bihurtu nahi ditu, bertako indarguneak 
sustatuz eta herriaren nortasuna mantenduz.

Joan den ekaineko Landa Garapenerako Lege be-
rria onartzearekin batera, 2023an aukera berriak 
sortuko dira, zalantzarik gabe. Legeak landa-in-
gurunearen iraunkortasuna eta funtzio-anizta-

suna zaintzeko giltzarriak diren 
toki-erakundeak zehazten ditu, 
bertako biztanleen ongizatea 
eta bizi-kalitatea hobetzeko, 
Euskadiren ekonomia-, gizarte- 
eta lurralde-kohesioa bultza-
tuz.

Errealitate honen aurrean, 
orainari erreparatu behar diogu, 

betiere, etorkizunari begiratuz, landa-eremuan 
bizi diren eta beren bizi-proiektua garatu nahi 
duten gazteentzako inguru aproposa sortuz, 
Arabako Errioxarako oinarri sendoak ezarriz: es-
kualdeko sustapen ekonomikoa, iraunkortasuna 
eta kohesioa.
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2022 fue testigo de la última fase del proyecto de cooperación que desarrollamos junto al 
ayuntamiento de Elvillar/Bilar: Smart Rural. Una experiencia de aprendizaje y análisis muy 
enriquecedora para el municipio y para la asociación, sobre el que hoy hablamos con Enrique 
Pérez Mazo, alcalde de Elvillar/Bilar y Montse Jiménez, concejala de medioambiente e igualdad. 

¿Cómo empezó toda esta andadura? ¿Por qué 
decidió el ayuntamiento participar en el pro-
yecto de Smart Rural?

El proceso de desarrollo de la estrategia Smart 
se inició desde la corporación del Ayuntamiento 
al conocer, gracias a la Asociación de Desarro-
llo Rural (ADR) de Rioja Alavesa, la convocatoria 
existente para participar en el proyecto europeo 
Smart Village.

Esta convocatoria llegó poco tiempo después de las 
elecciones municipales, con el consecuente relevo 
del personal político del ayuntamiento. La motiva-
ción, inquietudes y también necesidad de apren-
dizaje en lo que a la gestión de una entidad local se 
refiere, fueron el motor para considerar que el pro-
yecto Smart Village podría ser una herramienta para 
aprender otras formas de gestión, así 
como para contribuir a que las ideas 
para afrontar los retos de la localidad, 
lleguen a hacerse realidad.

En la ideación y redacción de la 
estrategia, habéis tenido que 
hacer un análisis muy exhaustivo 
del municipio, ¿habéis encontra-
do algún dato o alguna caracte-
rística que os haya sorprendido?

En general, el análisis elaborado desde el ayun-
tamiento ha confirmado la situación que vive el 
municipio, con respecto a los principales retos 
y potencialidades que tenemos. Para hacer el 
diagnóstico, hemos tenido que consultar diferen-

tes documentos y fuentes sobre cuestiones tan 
amplias como las características demográficas, la 
disponibilidad de recursos hídricos y energéticos, 
el tejido asociativo en la localidad, los proyectos 
comarcales y supracomarcales que nos afectan… 
lo cual ha revelado cuestiones de las que quizás, a 
veces, no éramos muy conscientes. En este sen-
tido, ha sido también un trabajo que ha aportado 
información muy interesante y que ha ayudado a 
tener una visión más global del estado de Elvillar.

¿Cuáles han sido las principales conclusiones 
y proyectos que han salido de estos meses de 
trabajo y reflexión?

En lo que se refiere a trabajo interno, una de las 
cuestiones más interesantes ha sido el visibili-
zar que hay que trabajar con la visión, tanto en 

el corto plazo, como en el medio y largo plazo. 
Hay retos a los que nos enfrentamos que son 
complejos y difíciles, y por lo tanto no se van a 
solucionar con acciones inmediatas, sino que 
hay que establecer una hoja de ruta e ir haciendo 

Se han identificado cinco áreas 
prioritarias: el despoblamiento, 
la vivienda, los servicios, la 
diversificación de la actividad 
económica y la gobernanza.

ENRIQUE PÉREZ MAZO  
Alcalde de Elvillar/Bilar
MONTSE JIMÉNEZ  
Concejala de medioambiente  
e igualdad

SMART RURAL. 
Conclusiones  
de la estrategia

ENTREVISTA
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poco a poco diferentes actuaciones pero con la 
vista puesta en el futuro. Y para ello es necesario 
hacer un trabajo de planificación.

En cuanto a los ámbitos de acción, se han identi-
ficado cinco áreas prioritarias: el despoblamiento, 
la vivienda, los servicios, la diversificación de la 
actividad económica y la gobernanza.

¿Cómo ha sido la experiencia de poder cola-
borar y compartir impresiones con munici-
pios de todo Euskadi? ¿Habéis encontrado 
realidades diferentes? ¿Habéis tomado nota 
de alguna idea en concreto?

Ha sido una experiencia muy positiva, enriquece-
dora y motivadora. Por un lado, hemos tenido la 
posibilidad de compartir este proceso con munici-
pios que llevan trabajando en clave de estrategia 
desde hace años, y ha sido un lujo poder aprender 
de su experiencia. Por otro lado, el trabajar de for-
ma colaborativa, ha puesto en valor la importan-
cia de ayudarnos unos a otros, porque a veces te 
sientes demasiado pequeño como ayuntamiento 
de un municipio rural y el compartir los problemas 
y los aprendizajes, ayuda a sentirte acompañado 
y permite conocer ideas, proyectos y formas de 
hacer que también nos pueden servir.

En las diferentes sesiones y encuentros que he-
mos tenido a lo largo de este tiempo, hemos ano-
tado numerosas ideas para adaptarlas a nuestro 
contexto. Y en esto, también ha tenido mucho que 
ver el apoyo y trabajo que nos ha prestado el equi-
po técnico de la Asociación de Desarrollo Rural, a 
quienes mostramos nuestro agradecimiento.

Smart Rural es un proyecto internacional, y 
en noviembre de 2022 Elvillar/Bilar fue una 
de las paradas dentro de la visita de muni-
cipios de Finlandia, Polonia e Irlanda que 

también participan en el proyecto. ¿Cómo 
fue esa visita?

Fue un placer poder recibir a los grupos de Fin-
landia, Polonia e Irlanda, con quienes habíamos 
coincidido unos meses antes en las dos ocasio-
nes en las que pudimos conocer algunos de los 
proyectos que están desarrollando en los res-
pectivos países.

La realidad y el contexto rural es diferente en unos 
y otros países. Aunque hay problemáticas comu-
nes, la organización y estructura social y admi-
nistrativa de cada región hace que la manera de 
abordarlos sea distinta. En este sentido, es intere-
sante descubrir otras formas de hacer, para darnos 
cuenta de que hay otras opciones. Por ello, el hacer 
de anfitriones nos dio la oportunidad de dar a co-
nocer algunos de los proyectos locales que además 
de mostrar una manera de satisfacer necesidades 
(como el cuidado de las personas mayores) también 
ayudó a entender cuáles son las particularidades 
que nos caracterizan, algo que no se puede olvidar 
cuando nos referimos a retos y soluciones.

El objetivo principal del proyecto, es decir, la 
redacción de la estrategia, está ya práctica-
mente conseguido. ¿Ahora, cuál es el siguien-
te paso?

Ahora toca la parte más importante, el priorizar y 
planificar las actuaciones, para luego implemen-
tarlas. Pero para ello, hay que hacer un trabajo 
de búsqueda de financiación que nos permita el 
poder llevarlas a cabo. Además, no hay que olvidar 
que en el desarrollo de la Estrategia Smart Rural 
tiene un papel importante la población, por lo que 
hay que seguir facilitando canales de participa-
ción y de comunicación, para que la gente se sien-
ta parte de la misma y las acciones que se realicen 
estén apoyadas por la gente que hace Elvillar.

Smart Rural, Landa eremuetarako 
etorkizuna defendatzen
Landa Eremuen Garapenaren Aurrerapenera-
ko Mendinet Elkarteak kudeatzen duen EAEko 
Leader programaren laguntzarekin, Smart 
estrategiak garatzeko lankidetza-proiektua 
da Smart Rural. Honek, landa-eremueta-
ko arazoak arintzea du helburu irtenbide 
berritzaileen aldeko apustua eginez eta 
herriei etorkizuneko erronkak gainditzeko 
tresnak emanez. Ekimena Eusko Jaurlaritzak 
eta Europako Feader funtsek finantzatu dute.

Euskadiko beste udalerri eta eskualde ba-
tzuekin batera, Bilarrek proiektuan parte 
hartzeko aukera aprobetxatu du, helburu 
finko batekin: biztanleria mantentzea eta 
herritar eta bisitari guztien oinarrizko 
eta eguneroko beharrak asetzea. Horren 
emaitza da, hain zuzen ere, Smart prisma du-
ten proiektu eta neurri berriz beteta dagoen 
Bilarreko estrategia.
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MATEO MARAÑÓN  
Ex-vicepresidente de la Asociación  
de Desarrollo Rural de Rioja Alavesa

El cooperativismo es la 
solución para las pequeñas 
bodegas

La asociación siempre 
ha tenido como foco el fomento 
de la formación de los/as jóvenes 
de la comarca

Mateo Marañon Calleja lleva trabajando codo 
con codo con la Asociación de Desarrollo 
Rural de Rioja Alavesa desde su constitución, 
hace ya 27 años. Siendo Vicepresidente en 
la ADR destaca su labor en la defensa de los 
intereses y necesidades de las cooperativas 
vitivinícolas de Rioja Alavesa. 

Mateo deja su cargo no sin antes charlar un rato 
con nosotras y reflexionar sobre la situación 
de la comarca y su futuro. Por parte de la ADR, 
agradecer la dedicación y carácter colaborati-
vo que ha tenido durante todos estos años. 

¿Cómo ha sido trabajar en la ADR de Rioja 
Alavesa?

La experiencia de trabajar en la ADR ha sido muy 
interesante por la gente que he conocido durante 
estos años. Nos juntamos diferentes instituciones 
y entidades que trabajan en distintos ámbitos de 
la zona rural y cada uno traslada su opinión y co-
nocimiento siempre pensando en el desarrollo de 
la comarca. Ha sido muy enriquecedor.

Has sido portavoz de los intereses de las coo-
perativas vitivinícolas dentro de la asocia-
ción, ¿cómo se trabaja desde la ADR por los 
intereses de estas?

Creo que la asociación siempre ha tenido como 
objetivo trabajar por Rioja Alavesa de manera 
general, ese ha sido su espíritu. Por ello, todos 

los proyectos que hemos querido lanzar e impul-
sar desde la ADR han tenido una visión global en 
base a las principales necesidades de la comarca 
y mi labor ha sido asegurarme de que las coope-
rativas y su punto vista no quedasen excluidas. 
Al final las iniciativas de la ADR tienen efecto en 
toda la comarca y, por ende, en las cooperativas.

No están siendo años fáciles para el 1º sector 
en Rioja Alavesa, en los últimos 10 años muchas 
pequeñas bodegas familiares han tenido que 
cerrar sus puertas y el número de explotacio-
nes ha disminuido notablemente. Las coope-
rativas vitivinícolas son de gran importancia 

para el 1º sector de Rioja Alavesa. 
¿Crees que el cooperativismo 
puede ser una buena solución 
para el futuro del sector?  ¿Cuál 
dirías que es el valor principal que 
aporta a la comarca? 

Facilita la vida a mucha gente. Hoy 
en día un porcentaje considerable 
de los productores más pequeños 

de Rioja Alavesa no tienen capacidad o infraes-
tructura para la transformación de la uva, y 
mediante las cooperativas dan salida y solución a 
este problema. En mi opinión, el cooperativismo 
es la solución para las pequeñas bodegas que 
han tenido que cerrar en los últimos años; un 
cooperativismo activo y muy participativo por 
parte de las bodegas familiares.

¿Hacía qué dirección crees que debería trabajar 
la ADR de Rioja Alavesa en los próximos años? 

Creo que la asociación siempre ha tenido como 
foco el fomento de la formación de los/as jóvenes 
de la comarca, para que estos no abandonen los 
estudios. Y no solo eso, siempre se ha trabajado 
por el impulso de la diversificación de Rioja Alave-
sa. No todo es vino y viñas, sino que hay mucho 
más y creo que debe seguir por ese camino.



BERRIAK

La ADR de Rioja Alavesa, junto a las demás 17 
Asociaciones de Desarrollo Rural de Euskadi, bajo 
el paraguas de su federación, Meneko, ha cam-
biado su imagen de marca y lanzan un logotipo 
nuevo, moderno y conjunto. Tanto Meneko, como 
las federaciones de cada territorio, Landaola 
(Guipúzcoa), Bizkaimendi (Vizcaya), Arabalanda 
(Álava) y todas las ADRs, hemos querido dar este 
cambio para reflejar la unión y colaboración entre 
todas nosotras.  

La evolución de la imagen corporativa entra 
dentro del nuevo Plan Estratégico en el que las 
asociaciones estamos trabajando, un plan que 
se centra en mejorar la comunicación interna y 
externa de la federación y en tener una mayor 
colaboración entre las ADRs. Uniendo los con-
ceptos de mar, sol y monte y acompañado con la 
tipografía vasca, el nuevo logo busca representar 
a todos los pueblos y rincones de la Comunidad 
Autónoma Vasca.

Los cambios llegan con la nueva Ley de Desa-
rrollo Rural de Euskadi, aprobada el pasado 30 
de junio y que sustituye a la vigente hasta ahora 
desde 1998. Maider Murillo, presidenta de la ADR 
de Rioja Alavesa, destaca que “esta nueva ley 
considera el desarrollo rural sostenible, un factor 
fundamental para la cohesión económica, social 
y territorial de la CAV y cuenta con enfoque rural 
proofing, un enfoque con el que se diseñaran las 
diferentes políticas que afecten a nuestro entor-
no rural”.

Meneko  
y las 18 ADRs de Euskadi  
actualizan y modernizan  
su imagen de marca

Ia 35 urte daramatza Menekok EAEko landa- 
garapenaren alde lanean, eta, lege berriak be-
zala, landa-ingurunea gainerako lurraldeekin 
berdindu nahi du, berrikuntzari, modernita-
teari eta ekintzailetzari dagokionez. 

Federazioak ere, aldaketa berrietara egoki-
tu eta gizartera gehiago hurbildu nahi du, 
orain arte egin duen bezala, Euskadiko lan-
da eremuko biztanleria guztiaren beharrei 
erantzunez.
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EREIN PRIVADOS 2022

Solicitante Proyecto Importe

Jon Torres Gómez 
Apartamentos turísticos en Laguardia  
“Santa Engracia32”.

28.099,00

Andres Maria Diez Ayes
Adquisición y reforma de local para  
nuevas líneas de negocio en Laguardia.

46.092,14

Pachico Family States SRL
Rehabilitación y apertura de un hotel  
en el municipio de Laguardia.

200.000,00

EREIN PÚBLICOS 2022

Solicitante Proyecto Importe

Ayuntamiento de Elciego
Reformas de infraestructuras urbanas  
y pavimentación de las calles Monjío  
y Samaniego.

15.858,15

Junta Administrativa de Labraza
Acondicionamiento de espacios  
de uso deportivo en Labraza.

807,31

Con la nueva Ley de Desarrollo Rural, 2023 será un año de transición y cambio para el departamento de 

Desarrollo Económico, Sostenibilidad y Medio Ambiente del Gobierno Vasco y para todas sus políticas. 

Como ha ocurrido siempre, la ADR de Rioja Alavesa ha vuelto a ser en 2022 aliado de referencia ofre-

ciendo apoyo y asesoramiento técnico y administrativo a todas las entidades públicas, personas y 

empresas emprendedoras que han querido llevar a cabo un nuevo proyecto. 

Dentro del programa EREIN se financian los pro-

yectos, tanto públicos y privados de los siguien-

tes municipios: Laguardia, Elciego, Páganos, 

Barriobusto y Labraza. En cambio, el programa 

LEADER financia las iniciativas de Baños de 

Ebro/Mañueta, Elvillar/Bilar, Kripan, Labas-

tida/Bastida, Lanciego/Lantziego, Lapuebla 

de Labarca, Leza, Moreda de Álava/Moreda 

Araba, Navaridas, Samaniego, Villabuena de 

Álava/Eskuernaga, Yécora/Iekora y Salinillas 

de Buradón/Buradon Gatzaga. 

Tras el aumento presupuestario de 6,6 millones 

de euros en la línea Leader, en Rioja Alavesa se 

han financiado 25 proyectos en 2022: 

Ayudas y subvenciones  
para zonas rurales
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LEADER 2022

Solicitante Proyecto Importe

Daniel García Ruiz
Alojamientos turísticos “Costa del vino”  
en Labastida/Bastida – Línea de emprendimiento.

7.239,48

Daniel García Ruiz
Alojamientos turísticos “Costa del vino”  
en Labastida/Bastida – Línea de inversión.

22.297,19

Asesoría Industrial Lan-Berri 
S.COOP pequeña

Nueva empresa de asesoramiento industrial. 6.809,00

Jorge Perez Malanda Jardinería en Labastida/Bastida. 5.371,42

Alai Lagun MCL, S.L.

Proyecto básico y ejecución para la reforma 
y acondicionamiento de 6 apartamentos 
vacacionales. “Alai Boutique apartamentos”  
en Labastida/Bastida.

154.889,21

Erna Alicia Reyes Merlet
Rehabilitación vivienda habitual familiar  
en Viñaspre (Lanciego/Lantziego).

20.243,30

Tolva
Adquisición de Food Truck como punto  
de venta y nueva línea de negocio.

3.221,21

Rosa y Fernando, SL Hotel Restaurante “El Bodegon”. 200.000,00

Ayuntamiento de  
Baños de Ebro/Mañueta

Renovación calle Rosario  
Baños de Ebro/Mañueta.

39.198,29

Ayuntamiento de Samaniego Complejo deportivo de verano. 149.900,00

Ayuntamiento de Moreda  
de Álava/Moreda Araba

Energía limpia en Moreda de Álava/Moreda Araba. 15.171,11

Ayuntamiento de Villabuena  
de Álava/Eskuernaga

Iluminación con la tecnología LED. 8.336,46

Ayuntamiento de  
Lapuebla de Labarca

Urbanización de la zona oeste  
de la calle Bodegas.

200.000,00

Ayuntamiento de  
Labastida/Bastida

Sistema de suministro eléctrico mediante 
placas fotovoltaicas en escuelas municipales.

9.936,36
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LEADER 2022 (sigue)

Solicitante Proyecto Importe

Ayuntamiento de  
Lanciego/Lantziego

Reforma de infraestructuras urbanas y 
pavimentación de las calles, la plaza Iradier 
Salaverri y Mayor de Lanciego/Lantziego.

85.878,51

Ayuntamiento de Yécora/Iekora
Sustitución de farolas e instalación  
de LED en alumbrado público.

17.681,65

Ayuntamiento de Leza
Ejecución de edificio para centro dotacional  
de usos múltiples.

200.000,00

Ayuntamiento de Leza
Nuevas instalaciones de alumbrado público 
exterior en el municipio de Leza. Fase III.

21.665.21

Ayuntamiento de Navaridas
Rehabilitación “Casa Palacio de Sodupe” – 
fachada y planta segunda.

42.819,19

Junta Administrativa de 
Salinillas de Buradón/ 
Buradon Gatzaga

Soterramiento y actualización de las líneas  
y acometidas de Salinillas de Buradón/Buradon 
Gatzaga.

53.314,80
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BERRIAK

Uztailaren 2an Arabako Errioxako LGEaren egu-
naren II. edizioa ospatu zen Bastidan. Jardueraz 
betetako goiza izan zen, eskualdeko jarduera 
ekonomiko, nekazaritza eta ekintzaileak susta-
tzeko eta LGEak egiten duen lana ikusarazteko.

Eguna “eXperientziak” taldeak antolatutako Street 
Scape jokoarekin hasi zen. “Gaztaroko gatza” izen-
buruarekin, parte-hartzaileek igarkizun eta proba 
guztiak deszifratu zituzten barre algaren artean. 

Bastidako “La paz” plazara hurbildu zirenek ere, 
Arabako 6 eskualdeetako era guztietako pro-
duktuak eta artisau lanak erosteko aukera izan 
zuten, bertan antolatutako azokan: gaztak, ogia, 
zilargintza, artisau-osagarriak, olioa eta patea... 
denetarik!

Baina eguneko arrakasta anto-
latutako bi ardo dastaketekin 
iritsi zen. Mikel Garaizabalen 
zuzendaritzapean, Bastidako 7 
upategitako ardo bikainak das-
tatu zituzten gerturatu ziren 60 
pertsona baino gehiagok: Manuel 
Quintano, El Hombre Orquesta, 
Bodegas Gonzalez Teso, Aima-
rez, Bodegas Quintano, Remelluri 
eta Mitarte. Gainera, hainbat ar-
dogile izan ziren bertan, kalitate 
handiko ardoak lortzeko sekre-
tuak kontatuz.

Amaitzeko, "Howdy Bluegrass" 
talde donostiarrak kontzertu 

zoragarria eskaini zigun, plaza musika doinu pa-
regabeekin girotuz. Jonek, Julenek, Gorkak, Titik 
eta Urbilek ia primizian abestu zizkiguten euska-
raz bertsionatutako euren abestiak.

Jai-Giroa Arabako Errioxako LGEaren 
Egunaren II. Edizioan

Los días de fiesta como hoy 
son para celebrar y divertirse, 
pero también para reivindicar 
y para valorizar y poner de relieve 
lo que nos une, lo que nos identifica 
y lo que nos enorgullece 
de nuestra comarca 
Maider Murillo, presidenta  
de la ADR Rioja Alavesa.

Dagoeneko martxan gaude 2023ko 
ekitaldia antolatzen, baina zure iritzia 
jakin nahi dugu. Eskaneatu QR hau eta 
lagundu iezaguzu Arabako Errioxan landa 
garapeneko ekitaldirik onena antolatzen.

Ya estamos en marcha organizan-
do el evento de 2023, pero queremos 
conocer tu opinión. Escanea este QR y 
ayúdanos a realizar el mejor evento de 
desarrollo rural en Rioja Alavesa.



ARABAKO ERRIOXA-RIOJA ALAVESA QUIZ

Descubrir los secretos de nuestra 
comarca puede tener premio

"Arabako Errioxa-Rioja Alavesa Quiz", ha sido uno de 
los proyectos más ambiciosos de la ADR: un juego 
desarrollado en nuestra red social Instagram y que 
ha tenido la colaboración de los 15 ayuntamientos y 4 
Juntas Administrativas de la comarca. Comenzando el 
25 de abril y con una duración de 19 semanas, hemos 
lanzado 95 preguntas sobre la cultura, historia, socie-
dad y economía de los pueblos de Rioja Alavesa. 

446 personas participaron en este juego, del que se 
obtuvieron más de 7000 respuestas. El objetivo de 
la puesta en marcha del QUIZ, ha sido atraer a los 
más jóvenes a través de las redes sociales, hacer que 
conozcan más a la ADR. Pero sobre todo se ha querido 
reforzar la identidad comarcal, mejorar el conoci-
miento de la situación económica, social y cultural de 
Rioja Alavesa, e impulsar el consumo en el pequeño 
comercio, bodegas y empresas, pilar económico de 
la comarca. “Es increíble la participación que hemos 
conseguido a través de esta herramienta, tenemos 
una juventud en Rioja Alavesa ávida de conocimiento 
y, sobre todo, con ganas de participar en los proyectos 
que se ponen en marcha en la comarca. Rioja Alave-
sa tiene mucho futuro, lo refleja sus gentes”, declara 
Maider Murilllo, presidenta de la ADR.

Se han repartido 19 premios financiados por parte de 
los ayuntamientos y las juntas administrativas y como 
agradecimiento a la alta participación de la gente, la 
ADR quiso recompensar a todos y todas las partici-
pantes con un gran premio final: un lote de productos 
y experiencias de los pueblos de la comarca valorado 
en más de 350 euros. Agurtzane Crespo de Lanciego, 
fue la ganadora de este sorteo.

Entrega del premio final a Agurtzane Crespo por parte de la 
presidenta de la ADR, Maider Murillo Treviño.

Este 2023, nuestro juego 
tendrá una segunda edición 
con muchas más preguntas 
y con muchos más premios

¿Te lo vas a perder? 

TÚ PUEDES SER 
EL PRÓXIMO GANADOR 

O GANADORA.

"Arabako Errioxak etorkizun 
handia du, bertako jendeak 

hori islatzen du".
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Irabazleak / Ganadores y ganadoras
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El futuro de la 
comarca pasa por el 
acondicionamiento de 
las viviendas antiguas

BERRIAK

( 14 )

Según recoge el “Informe sobre población joven y vivienda” del Observatorio Vasco de Vivienda de 
Euskadi, cada vez son más los jóvenes que, en busca de una primera vivienda a un precio asequible 
o unas condiciones laborales favorables, tienen que dejar sus pueblos natales para buscar más y 
mejores alternativas. 

Poco a poco se evidencia el proceso de enveje-
cimiento de la población y lo mismo ocurre con 
las viviendas y edificios de nuestros municipios. 
Según EUSTAT, Rioja Alavesa es la 2ª comarca 
de Euskadi con edificios más antiguos entre sus 
calles, una media de 58,5 años y Laguardia es el 
municipio con mayor media de antigüedad: 94,7 
años. 

A esta fotografía también debemos añadirle que, 
de las 9.373 viviendas familiares que hay en Rioja 
Alavesa, más del 50 % son 2as viviendas o vi-
viendas vacías; muchos de estos hogares, pasan 
largos periodos de tiempo vacíos sin un manteni-
miento que evite su deterioro. 

Ante esta realidad, la ADR lleva años trabajando 
en pro de mejorar la situación de la vivienda den-
tro de la comarca con diferentes actuaciones:

En 2023 la ADR quiere llevar a cabo iniciativas 
concretas en cuanto al acceso y rehabilitación de 
la vivienda, y para ello ha realizado una encues-
ta a la población de la comarca, que arroja los 
siguientes resultados hasta el día de hoy:

Más del 55% de los encuestados necesita 
cambiar de vivienda por motivos como 
el tamaño de la vivienda, pasar de una 
vivienda en alquiler a una vivienda en pro-
piedad o querer independizarse. 

Los principales problemas en relación con 
la vivienda son:

 » La gran cantidad de casas vacías y su 
mal estado. 

 » Los precios de compra/alquiler son muy 
elevados. 

 » La rehabilitación de las viviendas es 
muy costosa. 

Más del 55% de los encuestados que bus-
ca una vivienda considera que hay muy 
pocas oportunidades de compra o alquiler 
en la comarca. 

El 50% de las personas encuestadas ha 
tenido algún problema a la hora de cons-
truir su vivienda. Los principales motivos 
han sido las restricciones urbanísticas 
o patrimoniales y el coste elevado del 
terreno. 

Charlas ITEs 
para edificios de 
más de 50 años: 
Participaron 225.

Entrevista a 
representantes 
municipales sobre 
la vivienda en sus 
municipios.

Diagnostico 
completo: 
Entrevista a 
representantes de 
JJAA y encuesta 
dirigida a la 
población

2019

2020

2022



( 15 )

Las personas encuestadas destacan las 
siguientes posibles acciones: 

 » Sensibilización de la necesidad de re-
habilitar las viviendas antiguas para su 
puesta en venta/alquiler.

 » Sensibilización para fomentar el alquiler 
de viviendas vacías del municipio.

 » Promociones de vivienda de nueva 
construcción.

Además, están son las soluciones plan-
teadas por las personas encuestadas y 
que más se repiten: 

 » Informar a los habitantes de las opcio-
nes que tienen en cuanto a ayudas para 
la rehabilitación y posibilidades a la hora 
de alquilar un inmueble. 

 » Apuesta por la intervención pública y 
ayudas para la rehabilitación. 

 » Apoyar a jóvenes emprendedores con 
iniciativa propia y que apoyen la soste-
nibilidad. 

 » Regulación de precios del terreno, urba-
nizar terreno y nuevas construcciones. 

 » Atraer gente joven mediante oportu-
nidades laborales, así como facilitar el 
acceso a vivienda. 

La encuesta sigue abierta y tu 
opinión es muy importante para 
seguir construyendo una mejor 
Rioja Alavesa para todos y todas. 
Escanea el QR y deja tu reflexión 
sobre la situación de la vivienda 
en la comarca.

CASTELLANO EUSKERA
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